

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 24 DE ABRIL DE 1812.

INDIAS ORIENTALES.

Madrás 17 de octubre.

En los distritos de Madura y de Palancota, situados á la parte del sud, hace grandísimos estragos una fiebre pestilencial. En ambos países se atraviesa por 20 ó mas pueblos sin encontrar en ellos ni una sola alma. Las casas, las calles y los campos estan sembrados de esqueletos y de huesos de los habitantes. Se asegura que han perecido ya mas de 800 personas.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Nueva-Yorck 10 de febrero.

Se asegura que luego que sea admitido el territorio de la Nueva-Orleans en la confederacion como un estado independiente tomará el nombre de *Washington*. El consejo de dicho territorio ha hecho una representacion pidiendo que se incorpore á este estado la parte de la Florida situada al oeste del Rio-Perdido.

La hacienda pública de varios estados de la Union se halla en un estado floreciente, como lo comprueban los siguientes exemplos, sacados de las últimas cuentas presentadas por los gobiernos particulares.

Las rentas del estado de Virginia en el año de 1811 han ascendido á 414133 dolares, y ademas habia en caja del sobrante del año anterior 164214 dolares: total 582352 dolares. Los gastos del año de 1811 han importado 369912 dolares, de modo que ha quedado un sobrante de 212440 dolares. Los tres principales artículos de gastos consisten en 690 dolares para los empleados civiles, en 600 para las fábricas de armas y fundiciones de cañones, y en 540 para gastos de la asamblea nacional.

El estado de Kentucky teoia recibidos en el año que acabó en 10 de noviembre de 1811 la suma de 121242 dolares, y, pagados todos los gastos, quedaron en caja 31106 dolares.

Las rentas del estado de Mariland (el único que entre todos los de la Union ha conservado la moneda inglesa) importaron 604412 libras esterlinas, ó 1.611076 dolares. Las rentas del año de 1812 se cree que ascenderán á 106469 libras esterlinas, incluidas 43718 que han quedado en caja pertenecientes al de 1811. Los gastos del año de 1812 solo ascenderán á 39938 libras esterlinas, de modo que quedarán sobrantes 630 libras esterlinas.

Los fondos públicos del estado de Connecticut se componian en el mes de mayo de las sumas si-

guientes. Por los capitales impuestos en bancos 125050 dolares: por el 6 por 100 consolidado del capital de los Estados-Unidos 243437: por el 3 por 100 consolidado 50038: numerario existente en la caja para los gastos civiles 28618: deudas á su favor y nuevos terrenos 1.304929. El estado no tiene ninguna deuda pública, y todas las contribuciones estan pagadas.

VALAQUIA.

Bucharest 29 de febrero.

Hemos recibido una relacion circunstanciada de la expedicion del general Lieven, que salió de Galatz para la orilla derecha del Danubio. Dicho general habia reunido las guarniciones de Braila y de Ismail, y los cuerpos de cosacos que estaban acantonados en las inmediaciones, y con todas estas tropas tomó el camino de Matschin para Babadaghy y Dely-Hadschy Kyoy. Como no habia en todos los alrededores ningunas tropas turcas, se creyó que el objeto que se proponia el general Lieven en esta expedicion era hacer prisioneros á los musulmanes que habian ido á sus casas á pasar una temporada. Pero estos, luego que tuvieron noticia del proyecto, se escaparon, y el general ruso, temiendo que se deshelase el Danubio, repasó este rio al cabo de algunos dias, y volvió á sus anteriores acantonamientos sin haber podido executar su plan.

Dícese que el general Tutschkow ha penetrado con otro cuerpo de tropas por Mankala hasta Kavarana, que ha hecho un gran número de prisioneros, y cogido muchos almacenes de víveres y ganado.

El día 27 entró en esta ciudad el general conde Langeron de vuelta de Giurgevo. Quando salió de esta ciudad, el Danubio estaba aun helado; pero ya empezaba á desprenderse un poco el hielo de resultas de una grande avenida.

Un correo que ha llegado de Petersburgo ha traído á los generales Langeron, Sas y Essen la cruz de S. Valdomiro, de primera clase, en recompensa de los distinguidos servicios que han hecho en la última campaña.

Del 4 de marzo.

Los plenipotenciarios turcos no han recibido noticia ninguna de Constantinopla. Dias pasados llegó un tartaro, ó correo, enviado por Tschapan-Oglou á su hijo, y al instante se esparció la voz de que era un correo del divan. Tschapan-Oglou

ha enviado por medio de este correo 100⁰ piastras á su hijo, el qual habia tomado en Bucharest esta cantidad, y la habia repartido entre sus tropas.

El cuerpo de Tschapan-Oglou-Lade, que habia salido de Rusdiwede para la Moldavia, ha recibido en el camino órden de hacer alto, y se ha acantonado en las aldeas y lugares inmediatos á Fockschan: los oficiales estan todos aquartelados en aquella ciudad. Su comandante les ha enviado hace pocos dias 15⁰ piastras, para ayuda de mantenerse, cuya cantidad habia él tomado préstada de los comerciantes de Bucharest, los quales se la aprontaron inmediatamente que la pidió.

Anteayer prestaron juramento de fidelidad los nuevos boyardos del divan en manos del senador Milaschwitech, y al dia siguiente los presentó este al general en gefe conde de Kutusow. Mr. Warlam ha sido nombrado *westier*, cuyo empleo servia antes Samurkasch.

El general en gefe conde de Kutusow está enteramente restablecido de su indisposicion, y ya ha salido varias veces de su casa. Apenas es creíble que una ciudad que se halla en una situacion tan crítica como Bucharest, amenazada de ser el teatro de la guerra, presente tantos objetos de distraccion y tantas diversiones como hai en ella actualmente; y asi es que está llena de extrangeros.

Jassy 1.^o de marzo.

Las divisiones 10.^a y 15.^a, que habian llegado aqui de Petersburgo, han recibido órden de volver atras, y de repasar el Dniester. Con motivo de lo penoso y largo de las marchas, estas divisiones tienen muchos soldados enfermos y rezagados.

RUSIA.

Petersburgo 10 de marzo.

Las posesiones y tierras pertenecientes á la familia imperial no estan exentas del impuesto extraordinario que acaba de establecerse. La conservacion de los caminos no correrá como hasta aqui de cuenta de la corona, sino de los pueblos. Se han aumentado los derechos de entrada de la cerveza.

El Emperador ha mandado que en adelante se especifique en los pasaportes si la persona á quien se dan es ó no casada; porque muchos se han casado dos veces, violando asi las leyes de la iglesia.

Han llegado aqui de Twer el príncipe Dolgoroncki, el ayudante general Komarowski y el general Paphow.

DINAMARCA.

Elseneur 26 de marzo.

Hace ya algunas dias que no se descubre desde este puerto ningun buque enemigo. El Sund está ya libre de hielos.

HUNGRIA.

Presburgo 11 de marzo.

S. M. I. ha aumentado el sueldo al cuerpo de

artillería en virtud de una representacion del excellentísimo señor conde de Bellegarde, presidente del consejo de Guerra. Las razones que ha alegado S. E. para pedir este aumento consisten principalmente en que los artilleros tienen precision de emplear todo el tiempo en el estudio; lo que no sucede á los soldados de otros cuerpos, los quales pueden sacar alguna utilidad exerciendo sus profesiones, y trabajando á sus oficios.

El general Kutusow estaba todavía en Bucharest el dia 20 de febrero; pero ya habia entregado el mando al conde Langeron, é iba á salir para Petersburgo. El nuevo general en gefe tiene todavía su cuartel general en Giurgewo. El general Markow mandará el centro del ejército baxo sus órdenes inmediatas; el general Essen mandará el ala derecha, y el general caballero de Sass la izquierda.

Las posiciones del ejército principal se extienden desde las fronteras de Austria hasta los confines de la Besarabia.

Del 24.

Segun cartas de la Servia parece que muchas partidas, aunque no muy numerosas, de forrageadores turcos se han presentado en las fronteras de aquella provincia, lo qual indica que los turcos piensan executar el proyecto que han formado háce ya tiempo de invadir la Servia con fuerzas superiores. Se dice tambien que en Belgrado se han recibido noticias auténticas de la marcha de un gran número de tropas turcas, que vienen hácia las fronteras de la Servia.

No hemos recibido ninguna noticia positiva de la Moldavia ni de la Valaquia; pero se cree que en la campaña próxima los rusos estarán solo á la defensiva.

AUSTRIA.

Viena 14 de marzo.

Ya se sabe el contenido del último rescripto que S. M. el Emperador ha enviado á los estados de Hungría, relativo á la conclusion de la dieta. Es muy importante, y dice en substancia, que en las circunstancias actuales el Rei de ningun modo puede ni debe desistir de la peticion que tiene hecha de 12 millones en numerario para ocurrir á las necesidades del imperio. Pero que no obstante por un efecto de su bondad consiente en admitir en lugar de esta cantidad los artículos de subsistencias que la dieta se ofrece dar en el artículo 38: en el bien entendido de que se ha de dar una quarta parte mas en atencion á que no hai ninguna proporcion entre el precio que tenían estos objetos y el que tienen en el dia. S. M. insiste en que los estados de Hungría salgan garantes de cien millones de florines, valor de Viena, para pagar las deudas de la monarquía. Tambien declara S. M. que el aumento de la contribucion sobre la sal, propuesto por los estados, es un derecho que pertenece única y exclusivamente al Rei de Hungría: que él solo puede fixarle segun las urgencias de la corona, y que asi este artículo no puede ser de ningun modo el objeto de la deliberacion de la dieta. S. M. insiste en que los estados de Hungría aceleren sus decisiones, y que aynden en quanto esté de su parte á las provincias alemanas en todo quanto pueda ser útil y ventajoso á la monarquía.

Esta soberana resolución fué remitida la semana última al archiduque Palatino para que la publicase en la debida forma.

Del 19.

S. A. I. el archiduque Palatino, que habia venido aqui á pasar algunos dias, se ha vuelto á Presburgo despues de haber tenido una conferencia con S. M., y dicen que lleva encargo del Emperador para hacer ciertas proposiciones importantes á la dieta.

Del 25.

Créese que S. M. la Emperatriz acompañará al Emperador en su viage á Praga y á Dresde.

Es preciso que haya habido alguna mutacion en las intenciones del gabinete de Petersburgo, porque el general Kutusow, que debia ir á aquella capital inmediatamente que estuviere restablecido de su indisposicion, permanece aun en Giurgewo, sin embargo de que ha recobrado sus fuerzas y su salud. Créese que volverá á encargarse del mando en jefe y de la direccion de los planes, de que ha estado encargado algunos meses el general Langeron. Sin embargo, estas noticias no son positivas.

Nada de nuevo hemos sabido sobre las operaciones militares de la Turquía. Parece que los ejércitos ruso y turco se van reforzando, y que estan en observacion uno de otro.

Del 26.

Todo está ya dispuesto para el viage del Emperador, y S. M. solamente espera la llegada de un correo para ponerse en camino.

SAXONIA.

Leipsick 4 de marzo.

Continuamente pasan por aqui oficiales superiores con grande acompañamiento, y muchas tropas de diferentes cuerpos. Esta circunstancia, junto con la feria, la qual es mas concurrida este año que los anteriores, hace que los alojamientos esten mas caros; pero tambien circula mas numerario.

Dícese que no tardarán en venir á Dresde S. M. el Emperador de Austria y otros personajes de los mas distinguidos; sin embargo, aun no se ha publicado nada de oficio sobre esto.

El estado mayor general ha anunciado por medio de los periódicos que debiendo comenzar otra vez en 1.º de abril las obras para las fortificaciones de Turgau, y necesitándose para esto un crecido número de trabajadores, serán recibidos todos los que se presenten, con tal que sean á propósito para ello; y se les dará de jornal cinco gros por dia, y racion de pan y carne.

BAVIERA.

Rastadt 19 de marzo.

En virtud de un decreto de S. M. han sido suprimidas todas las excepciones y privilegios de que gozaban los países de Salzburgo y de Ber-

chtolsgraden para no pagar ciertas contribuciones. La nobleza y las corporaciones eclesiásticas pagarán provisionalmente una contribucion interin se hace el repartimiento general de las contribuciones, en que serán comprehendidas todas estas clases.

WURTEMBERG.

Stuttgart 15 de marzo.

Hoy á medio dia han prestado juramento de fidelidad en manos de S. M. el teniente general de Franquemont, general de division de la infantería de la guardia real; el mayor general y ayudante general Moltke, y el coronel príncipe Federico d'Oettingen-Wallerstein. Los dos primeros fueron presentados por S. A. R. el duque Guillermo, feld-mariscal y ministro de Guerra; y el último por el teniente general conde de Dillen, el mas antiguo de los ayudantes generales.

GRAN DUCADO DE BADEN.

Carlsruhe 19 de marzo.

Esta tarde ha salido de aqui S. A. la margravesa para ir á pasar algunos dias á Bruchsal. La caballería de nuestra guardia urbana ha tenido el honor de ir escoltando á S. A. hasta Grumbach.

REINO DE NAPOLES.

Nápoles 29 de febrero.

El xarabe de castañas que se vende aqui es mejor que el de uvas, y es mucho mas dulce y mas sabroso para hacer sorbetes y demas cosas de repostería. En el dia se está tratando de los medios de extraer azúcar de este xarabe.

SUIZA.

Basilea 10 de marzo.

Por una circular de fecha de 4 de este mes S. E. el landamann de la Suiza ha hecho saber á los gobiernos de los cantones que á consecuencia de lo resuelto por la dieta sobre la proposicion que le hizo el ministerio de Prusia para ajustar un convenio ó tratado para suprimir los derechos de entradas y salidas de géneros en ambos países, habiendo consentido el ministro de Prusia en las modificaciones que propuso la dieta sobre este proyecto, ha sido firmado dicho tratado el dia 3 de marzo en Berlin por el señor Chamberier, ministro prusiano, y por los comisarios suizos designados al efecto por S. E. el landamann, á saber, el burgomaestre Sarrasin y el señor consejero Stehelin. Debiendo ser ratificado este tratado en el término de quatro meses, S. E. encarga á los cantones que envíen, bien sea directamente, ó bien por medio de sus diputados, la ratificacion para la dieta próxima.

Se asegura que en la semana que viene estará ajustado el tratado de comercio entre el gran ducado de Baden y la Confederacion. El proyecto de este tratado está ya extendido, y se cree lo

448
adoptarán así el gobierno de Baden, como los cantones fronterizos de Argovia, de Schaffousa, de Turgovia, de Zurich, de San Gall y de Basilea, y que con la aprobación del landamann se podrá poner en ejecución provisionalmente hasta que se reuna la dieta, y lo sancione definitivamente.

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 24 de marzo.

El gobierno acaba de establecer en Génova una escuela de sordos mudos á imitación de las que hai en Paris, en Burdeos y en Groninga.

Este beneficio no se extiende solo á los departamentos de la antigua Liguria, sino tambien á los estados del Piamonte, de Parma, de Plasencia, de Toscana y de Italia, y á varios departamentos del mediodia de la Francia que estan mas inmediatos á Génova.

Del 29.

La goleta americana *Purse*, mandada por el capitán Turner, avistó al salir de Burdeos á las siete de la mañana del día 5 de noviembre de 1811 á una fragata inglesa como á unas cinco leguas de distancia de ella, y cerca de 20 de la costa. La goleta, confiada en su mayor ligereza, se empeñó en querer cortar el viento; pero la fragata la alcanzó á las cinco de la tarde. El capitán Turner se quedó solo en el puente baxo el tiro del cañon y de la fusilería de los ingleses, y les gritaba en su lengua, agarrado al timon: „muchachos, no tireis tan alto; apuntad mejor.” La fragata continuaba su fuego sin interrupcion, y las balas de cañon pasaban á la altura de un hombre por encima de la goleta. Los que estaban arriba instaron por tres veces al capitán á que se entregase; y por fin amarró la vela mayor, é inmediatamente un oficial y 12 ó 15 ingleses pasaron á bordo de la goleta.

El oficial mandó en seguida á todos los que habia alli que se trasladasen á bordo de la fragata, que era el *Niemen*, mandada por el capitán Miguel Seymour, y no quedaron en la *Purse* mas que el capitán Turner, un jóven de 16 á 17 años, una muger y un pasajero. Diez ingleses y un oficial se quedaron á bordo de la goleta para conducirla á Inglaterra.

Turner habia podido ocultar sus pistolas; pero necesitaba cargarlas, y como no podia hacerlo sino quando no le observasen, gastó todo un día en esta operacion. En la noche del segundo día entregó una de sus pistolas al jóven que habian dexado con él en la *Purse*. El inglés, que tenia la caña del timon observó que los dos estaban de inteligencia, y baxó á decirlo al oficial, el qual saltando al puente con su puñal, hirió á Turner, quien le gritaba que se rindiese, que no le haria ningun daño. Turner recibió el golpe en el pecho, y al caer disparó contra el oficial, y aunque le hirió no le derribó, antes por el contrario se arrojó sobre Turner para darle otra puñalada; pero el jóven de 16 años

le descargó su pistola, y le mató. Los 10 ingleses acudieron al ruido; pero Turner y su compañero con sus pistolas descargadas los amedrentaron de tal modo con su tono y amenazas, que los obligaron á baxar al entrepuente donde los tuvieron encerrados hasta que llegó la goleta á Burdeos.

Estas particularidades casi increíbles, las hemos sabido de un pasajero de la *Purse*, que se halla actualmente en Francia, despues de haber sido conducido á Inglaterra. Este acontecimiento ha humillado infinito al almirantazgo ingles. Debe añadirse á esto que el capitán Turner no tiene mas que 22 años, y se ve que su ensayo ha sido un golpe maestro.

ESPAÑA.

Madrid 23 de abril.

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 23 de abril de 1812.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, R. E. I. de las Españas y de las Indias.

Visto el informe de nuestros ministros de Hacienda, de lo Interior y de Guerra, hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. „Los granos, arroz y legumbres secas circularán libremente en todas nuestras provincias, sin sujecion al pago de derechos reales ni municipales en las entradas, salidas y mercados de los pueblos.

ART. II. La conduccion de estos frutos queda libre del pago de portazgos, pontzgos, peage, y de qualquiera otra imposicion que se les haya exigido hasta ahora en los caminos.

ART. III. Las caballerías y carruages ocupados en el transporte de abastos para los pueblos no podrán ser detenidos ni embargados baxo motivo ni pretexto alguno.

ART. IV. Los empleados públicos que contraven gan al artículo que precede seran irremisiblemente depuestos de sus empleos, y castigados segun la gravedad de la contravencion.

ART. V. Nuestros ministros de Hacienda, de lo Interior y de Guerra quedan encargados de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M., el ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo.”

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete y media de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos, traducida del frances, titulada la Escuela de los maridos, y el sainete el Chico y la chica. Actores en la comedia. Señoras Rosario García, Maqueda y Torres. Señores Mañquez, Cristiani, Caprera, Suarez, AVECILLA y Contador.

En el de la Cruz, á las cinco de la tarde, se executará la comedia titulada el Bueno y el mal amigo, con tonadilla y sainete.